

Ante el altar de Dios he jurado  
hostilidad eterna a toda forma de  
tiranía sobre el pensamiento hu-  
mano.—Thomas Jefferson.

# Acción Demócrata

CON NINGUNO,  
CON COSTA RICA.



DIRIGE: JORGE ARGUEDAS T.

Organo Oficial de Acción Demócrata

ADMINISTRA: EMILIO VILLALOBOS

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 15 DE ABRIL DE 1944

PRECIO ₡ 0.10

No. 8

## LA REBELION DE LOS OBREROS Trágico Epílogo de la Administración Calderón

EN LAS CALLES PEDIRAN LOS OBREROS EL ABARATAMIENTO DE LA VIDA, MEJORES SALARIOS, CONTROL SOBRE LA ESPECULACION, ENJUICIAMIENTO CONTRA LOS GRANDES LADRONES DE LEVITA

En toda la República dará comienzo el lunes próximo la gran manifestación obrera en la que participan las grandes organizaciones de la Central Rerum Novarum y la Confederación de Trabajadores de Costa Rica

La prensa ha venido informando de la gran manifestación obrera que habrá de extenderse en toda la república el próximo lunes, en señal de abierta protesta contra la especulación y los inauditos procedimientos de los grandes agiotistas que, amparados al margen de la ley, vienen realizando el más sombrío de los negocios con el hambre del pueblo costarricense. Atravesada en los actuales momentos la clase media de Costa Rica la situación económica más difícil de su historia. El desquiciamiento de la economía nacional, la inflación en todo su apogeo, el gasto "espectacular" de los dineros del Estado, la incapacidad y la falta de escrúpulos de los hombres de gobierno, constituyen las causas indiscutibles que han venido llevando a la patria al estado de miseria en que hoy se encuentra.

De esos miles de hogares de humildes costarricenses, donde la angustia económica se traduce todos los días en las lágrimas de la esposa y en el llanto de los hijos de cada uno de esos hogares, saldrá un hombre a protestar contra las grandes injusticias que le dan origen a su pobreza que no tiene razón de ser.

En las calles pedirán los obreros el abaratamiento de la vida, mejores salarios, control severísimo contra la especulación, enjuiciamiento contra los grandes ladrones de levita. La rebelión de los obreros! He aquí el trágico epílogo de la administración Calderón.

Pensamos que acaso, como es ahora la costumbre, se trate de acallar el hambre del pueblo costarricense con la cincha y el black-jack.

### PLASMANDO LA HISTORIA

## Costa Rica....Un pueblo con hambre que espera

Costa Rica ha sido siempre un país donde la política ha tenido la dirección del criterio popular. Esto, hasta el trece del mes de febrero de mil novecientos cuarenta y cuatro. Irrefutable es la afirmación de que, anteriormente, todos nuestros asuntos electorales fueron llevados a término con la anuencia completa de la ciudadanía. Vamos a enfocar este punto para fundir las constantes salidas a la prensa de los elementos oficialistas actuales de que, bajo otros gobiernos —principalmente aluden al del señor Cortés Castro— la actitud oficial fué de abierta oposición al candidato independiente, hasta lograr la completa derrota del partido que lo postulaba. En aquel entonces —nos referimos a la época de la administración Cortés Castro, el pueblo apoyaba al gobierno, porque había sido un gobierno de indiscutible orden administrativo y de efectivo mejoramiento en el standard de vida de la nación. Lo apoyó hasta el extremo de vivir sin conocer a fondo —aquí el máximo error de los costarricenses— a uno de los hombres que había llegado a ocupar posiciones de relieve en el Municipio y en el Congreso y que, en tal condición, parecía facultado para proseguir la obra del gobernante que iba a abandonar el poder.

Los costarricenses conocen de sobra, el mismo pueblo que lo había vitoreado entusiastamente, le restó de un sólo golpe su confianza. Y una papeleta de diputados independientes, que cruzó las más difíciles pruebas al través de la imposición oficial, logra un ruído triunfal sobre sus contendientes del gobierno. Al término de su labor el gobernante contempla su obra política: el apoyo incondicional de un mínimo grupo de oligarcas enriquecidos, frente al abandono absoluto de su pueblo. El candidato a sucederle, que es el de la oligarquía, ha manifestado que su programa de gobierno es el de la continuidad de la obra del gobierno que termina. El pueblo se horroriza ante la promesa y para demostrar su inconformidad y su absoluta falta de simpatía hacia un candidato que tal promete, se desborda en un torrente humano de indescriptibles proporciones en la gran manifestación antigubernista del seis de febrero, de mil novecientos cuarenta y cuatro, fecha en que, por la voluntad popular quedó electo presidente de la república por el cuatrienio 44-48, el licenciado don León Cortés Castro.

De como arrebataron al pueblo su triunfo oponiendo a las razones y a los derechos, las mortíferas ametralladoras, han quedado pruebas irrefutables ante la opinión del continente. Y de ese instante para acá el pueblo de

Costa Rica sabe que está solo ante la fuerza de látigo. Y ese pueblo que hoy está con hambre, espera... espera el retorno de la justicia, que ha de volver. Porque la violencia nada crea, en ningún orden. Porque los feroces nun-

ca han hecho carrera entre nosotros. Porque organizar sociedades, gobernar a los hombres, darle felicidad y trabajo, no es obra de locos ni exaltados, sino de sabios y de prudentes.

## Ha caído bajo las balas de los esbirros el doctor Arturo Romero, el médico salvadoreño?

### HACIA LA NACION CUZCATLECA CONVERGEN LAS MIRADAS DE LOS HOMBRES HONESTOS DE CENTRO

#### AMERICA PIDIENDO UNA RESPUESTA

El doctor Arturo Romero, una de las figuras de relieve en la reciente revolución contra el régimen anticonstitucional del general Maximiliano Martínez, ha desaparecido. Para que los costarricenses puedan aquilatar en todo su valor: la prestigiosa personalidad del eminente médico y fervoroso patriota salvadoreño, no vacilamos en compararlo con nuestro Moreno Cañas, el gran costarricense cuya memoria se guarda en el santuario de los afectos de nuestra patria. Al igual que nuestro Moreno, el doctor

Romero posee el talento y la abnegación en su profesión. Idénticas condiciones las suyas para haber pasado, sin quebrantos ni alteraciones, una vida de venturosa paz doméstica, de prestigio profesional, de complacencias derivadas del dinero que podía ganar abundantemente.

Similar su actitud en la renuncia de todo aquello para irse detrás de sus ideales, de su anhelo de ver a la

patria de sus amores trazando una estela de ejemplaridad cívica entre las naciones cultas del nuevo mundo. El destino juega a veces cartas inesperadas. Y el sacrificio del doctor Romero y el de sus compañeros quedó ahogado bajo el siniestro tableteo de las ametralladoras y nuevamente se recoge el pueblo salvadoreño en el sombrío mutismo de su infortunio, del tremendo infortunio que padecemos todos los pueblos de Centro América:

la carencia de nuestros derechos republicanos.

Como si fuera algo nuestro, como si fuera también de nicaragüenses, guatemaltecos, y hondureños, las miradas de los hombres honestos de Centro América convergen en un sólo punto e interrogan: ¿dónde está el doctor Arturo Romero?

Cualquiera que sea la respuesta, las juventudes centroamericanas habrán de dar también la suya cuando una nueva aurora anuncie la llegada de días mejores.

EL TAMBOR.

### LECCIONES AL PUEBLO

## De Los Nombres Que Se Imponen a Obras Públicas

"...De los tres reyes que se hicieron construir las tumbas más grandes entre todas, no hay quedado hechos ni pensamientos, la única idea que legaron a la posteridad ha sido la de haber obligado a su pueblo a acarrear piedra durante un siglo para que sus ataúdes tuvieran losas de altura y peso nunca vistos.

De Keops sólo sabemos que se aburría constantemente. También es adecuada a esta existencia vacía, a modo de cuento, la leyenda de su hija que alquilaba como niña de placer.

El constructor de la segunda, Kefren, tuvo como única preocupación de su vida, la construcción de su sepultura, pero para su vergüenza, la altura de su pirámide fué tres metros más baja que la de su antecesor. Parece que Kefren hizo levantar al lado de su pirámide veintitrés estatuas que lo representaban en tamaño natural.

El tercero, Mikerinos, era algo mejor que sus dos predecesores, ya por eso podrá considerarse un buen rey, se conformó con una pirámide de la mitad de la altura y parecía también

más simpático. Acaso él mismo fué el amante de su hija, quien se ahorcó desesperada por esto.

Estas leyendas bárbaras, pueden aplicarse a todos los hombres cuya única preocupación en la vida era su tumba.

¿Qué subsistió de todo esto? Hasta un par de milenios después de su muerte, los tres reyes obtuvieron únicamente la maldición de su pueblo, que en el decurso de tres generaciones sacrificó su vida al capricho de piedra de su soberano. Un sentimiento de horror como el inspirado por los diablos y brujas, sobrecogió al pueblo aun en tiempos de Herodoto y sólo por no pronunciar el nombre aterrorizado, llamaban al lugar de las pirámides, Eilitis, por un pastor que acostumbraba pastar rebaños en esa región". (Ludwig, El Nilo y El Egipto).

De manera, pues, que el prurito de perpetuar su nombre y aun el de sus familiares en pirámides, ciudades, escuelas, calles, etc., etc., no viene a ser una novedad de nuestro siglo ni de nuestro continente, sino que por

el contrario, ello ha constituido, según se ve, la máxima pasión de los gobernantes malos, a quienes ha preocupado en todo momento, hondamente, legar su memoria a la posteridad. Sabiéndose mediocres y por ende impotentes para llenar con su nombre el momento histórico que en sus manos pusiera el destino, la mayor parte de las veces por una aberración de la historia, aun cuando se trate de una historia casi doméstica, recurren al fácil cuanto indelicado expediente, de bautizar con sus nombres —malos nombres— obras pertenecientes a la nación, que si pudieran hablar protestarían de llevar esos nombres.

Y es que estos gobernantes malos, saben que una vez terminado, muy a su pesar, el período, triste por cierto, en que han detentado el poder y en que en torpe actitud de murciélagos se han cogido de las alturas, el pueblo cínicamente llamado por ellos, tan compasivos, MI PUEBLO, al que han succionado con avidéz insaciable, los sepultará lo más hondo que pueda, para que no apeseten el ambiente. Y entonces, la gloria del ilustre mediocre, no podrá, por desgracia del mundo, ser lo ampliamente conocida y divulgada que ella se merece y como eso es la máxima grande y crimen contra la humanidad y la historia, habrá que ver la forma de perpetuarla en monumentos y he aquí que se escribe en el gallardo pecho de una escuela, por ejemplo, el nombre del paladín que en las alturas reina, pa-

ra que continúe reinando en el recuerdo de la posteridad.

Pero no conformes con eso, caminan más lejos y como el gran hombre, ha tenido necesariamente progenitores, ellos deben participar de su soberbia grandeza, para honra y gloria completas de la humanidad. Esos otros nombres de la tribu, no pueden darse al olvido y otras obras nacionales, recibirán el bautizo denigrante, como lo recibirán también si el tiranuelo tiene hijos.

Fácil obra de mediocres y de indignos es esta, condimentada siempre con el manido aliso de las celestinas, que toman a su cuidado el que la cosa resulte bien. Unas son iniciadoras, otras le proponen el proyecto al figurón, rogándole que no lo decline de ningún modo. Otras en fin, levantan su voz aprobatoria de próceres. Próceres que aspiran a perpetuarse en el cargo que tienen; a mejorar de posición o al logro de una sinecura.

Al igual que los egipcios, de que antes se habla, hay muchos gobernantes, no tan remotos como ellos, que bien puede decirse que han empleado la única gran oportunidad de toda su vida, a preparar su tumba, creyendo haber creado la inmortalidad de su nombre. Triste y cruel engaño. Porque tumba y nada más que tumba inmunda para la memoria del histrión y de su tribu, será la obra que lleve su nombre o el de los suyos.

(PASA a la página 4)

## PEDIMOS A LA JUNTA DE PROTECCION SOCIAL QUE DIGA EN QUE OBRAS DE BIEN PUBLICO HA GASTADO EL DINERO DE LOS CONTRIBUYENTES

### Acción Demócrata de Desamparados emplaza a la Municipalidad de ese cantón

Usando de los métodos que actualmente imperan en el país, es decir, los golpes y la violencia en vez de la discusión serena y digna de caballeros, el Pueblo de Desamparados ha contemplado el repugnante espectáculo en que a fuerza de golpes y garrotazos se ha querido humillar y silenciar a un humilde pero muy honrado muchacho: el caballero Claudio Ureña, uno de los pocos empleados, que por su conducta constituye una garantía en la Tesorería Municipal de este Cantón.

Ante estos actos de violencia y de irresponsabilidad ACCION DEMOCRATA desea aclarar en primer término, que nuestra campaña es exclusivamente de bien público y de regeneración nacional; por consiguiente no nos interesan exhibiciones de boxeo ni amenazas; lo que nos interesa es que se nos discuta con argumentos; con números; con limpio grupo de engañadores estilo trece de febrero. El público está cansado; está

aburrido de verse burlado un día sí y otro también por la fuerza y la irresponsabilidad.

Lo que deseamos, pues, es; que el Presidente Municipal explique cuál es la causa de la bancarrota actual de esa institución: que exhiba números y pruebas; y sigue además pidiendo que este señor exija al tesorero de la Junta de Protección Social explicar a la comunidad en qué obras de bien público se invirtieron los miles de colones que estaban en poder de dicha Junta. O es que piensan los que creen que somos un rebaño de imbéciles que pueden seguir burlando la dignidad y la paciencia de sus compatriotas?

ACCION DEMOCRATA pide en nombre del público decente que se le rindan cuentas del dinero que pertenece a la colectividad y no a un grupo de engañadores estilo trece de febrero.

## EL SINIESTRO AZOTE: Comunismo

Dice C. M. Sylveyra: "El comunismo es un sistema de delincuencia social con programa y estatutos, organizado en banda internacional, que acciona colectivamente para minar, destruir y aniquilar a la civilización cristiana, agazapado detrás de su pretexto: las reivindicaciones proletarias".

EDITORIAL

El 15 de Mayo celebrará Acción Demócrata su primer Convención Nacional Anual

El Comité Ejecutivo de ACCION DEMOCRATA convoca, desde las páginas de este periódico, a todos los miembros de nuestro partido para la celebración de la Primera Convención Nacional Anual Ordinaria. Cumple así nuestro Comité Ejecutivo con lo dispuesto por el Reglamento Interno, que en su artículo séptimo dice: "Las convenciones nacionales se celebrarán ordinariamente una vez al año el día quince de mayo y extraordinariamente cada vez que la convoque la Asamblea Ejecutiva. Las convenciones provinciales se celebrarán cuando las convoque el Comité Ejecutivo o el provincial respectivo. Toda convocatoria debe hacerse con un mes de anticipación y debe incluir la orden del día. Toda alteración a la misma requerirá la aprobación de las tres cuartas partes de votos presentes".

Cuando estaba en estudio el Reglamento Interno que ahora nos rige, se pensó en la necesidad de celebrar convenciones periódicas de nuestra Agrupación, con delegados de toda la República, a fin de mantener vivo el espíritu de solidaridad y la unidad en la acción que nos corresponde desarrollar dentro de la vida costarricense. La idea de efectuar tales convenciones el día quince de mayo fue aprobada por unanimidad, porque nosotros—componentes de una agrupación cívica honrada y profundamente costarricense—, ardientes en nuestro deseo de luchar por la reivindicación democrática, nos sentimos obligados a celebrar con la solemnidad del caso, el triunfo de la ciudadanía contra la célebre reforma electoral, cada vez que ocurra el aniversario de aquella jornada cívica. La campaña de mayo del 43 levantó el ardor democrático de todos los hombres honrados; las manifestaciones contra la desvergüenza se hicieron de noche y de día. Los estudiantes universitarios y de segunda enseñanza organizaron la primera del doce. el ardor juvenil puso tono de rebeldía contra la audacia de los "33"; los discursos de aquella mañana encendieron esperanza en las generaciones nuevas. Con esa jornada se integraron a la lucha decisiva entre el bien y el mal las juventudes costarricenses, jóvenes y muchachas que traen el mensaje de la nueva época, libre de figurones, charlatanes, ladrones y caciques que abofetean el criterio ajeno. Y con los estudiantes, hasta el 15 de mayo, toda la ciudadanía, y las mujeres poniendo la nota de belleza y de emoción en aquella batalla, que ganó el pueblo.

ACCION DEMOCRATA tenía que escoger el quince de mayo de cada año para celebrar sus convenciones. Y hemos jurado que todos los años lo celebraremos con honor.

Corresponderá también a la convención el nombramiento del Comité Ejecutivo que fungirá hasta el quince de mayo de 1945, de acuerdo con lo estatuido por el Reglamento.

La vida de ACCION DEMOCRATA, desde su fundación, ha sido de elevación y de lucha. Dentro de las filas del Partido Demócrata luchó contra el sable del tirano. Se apuntó el magnífico triunfo de las convenciones para nombrar candidatos a diputados y su gestión se encaminó también a purificar las prácticas de nuestras campañas políticas. Estamos de pie, y no habremos de cejar en el empeño de librar a la patria de oligarcas tropicales; que las campañas de noble linaje agigantan el esfuerzo y dan fortaleza de acero. De todo lo hecho, y de lo que no se haya podido hacer por circunstancias diversas, dará cuenta el Comité Ejecutivo que cesa en sus funciones ese día.

Democracia es la oportunidad de participación para todos los hombres en la vida de las agrupaciones humanas. La democracia es la meta fatal del progreso, porque el progreso supone la elevación de la dignidad humana, y ésta sólo puede ser realidad interna del hombre en ambiente de libertad y respeto. Los pueblos de América están maduros para vivir la democracia; para vivirla luchan, para vivirla hacen revoluciones, como la de El Salvador, que pueden fallar hoy y tal vez mañana, pero que terminarán por derribar a los caciques. Las tiranías tropicales no son tónica de la vida americana: son, usando la expresión de Ossorio y Gallardo, "una fiebre alta en la fisiología de nuestras sociedades". Decir que a la caída de un tirano sucederá el régimen de uno nuevo, es desconocer la realidad de América, de hondas inquietudes populares. Y en Costa Rica, país de libertad tradicional, un organismo popular resistente y entrenado en el ejercicio de sus derechos, vencerá también la fiebre que ahora nos inquieta.

ACCION DEMOCRATA quiere contribuir, la primera, con su organización y el cumplimiento de sus principios, al entrenamiento de la ciudadanía costarricense, que libra batalla contra el régimen de los dos hermanos, los que se van y los que vienen. Los delegados de toda la República vendrán a decir su pensamiento, a proponer su iniciativa, a fijar rumbos a la vida de nuestro Partido. Tomarán parte en las deliberaciones y votarán, previa determinación de su criterio libre y respetado, mociones y ponencias beneficiosas para la causa. La orientación se fijará por la convención del 15 de mayo; nuestro partido hará y actuará conforme a la voluntad expresada de sus componentes.

Las tiranías no perduran; es ley que los pueblos acaben con ellas. Pero para que la democracia persista como régimen definitivo es menester que los ciudadanos ejerciten sus derechos diariamente y vigilen la conducta de sus gobernantes, haciendo opinión y proponiendo rumbos. Eso estamos haciendo con las convenciones.

He aquí, palaciegos y rebeldes, la antítesis de nuestra vida pública. De un lado, el Poder Ejecutivo que exige a su rebaño aprobar sin dilación y sin protestas sus proyectos de ley. Y por el otro, a ACCION DEMOCRATA, que aspira a librar batallas definitivas, llamando a todos sus componentes a fijar derroteros a su propio partido, el partido del pueblo costarricense.

Nuestra convención de mayo será un acontecimiento en la vida nacional. De ella saldrá mucho de bueno para el futuro costarricense.

CREMA

ALBA

La absoluta pureza de sus ingredientes la recomiendan para tratar el cutis más delicado. Se usa también con ventaja para curar quemaduras, irritaciones de la piel y yuyos.

DE LA CARTILLA CIVICA:

Nuestra Ley Electoral

— III —  
CUARTA: Uno de los problemas más graves y urgentes de resolver, en materia electoral, es la situación de los empleados públicos.—Dentro de las democracias con "Partido Oficial" que hemos vivido últimamente el papel de los empleados públicos se ha convertido en simples dependencias a sueldo.—No suman a la hora de expresar libremente sus opiniones políticas pero sí cuentan cuando hay que cancelar las fabulosas deudas políticas que contraen en forma desmedida y sin control el que fué "su Partido". Se ha rebajado tanto la posición del empleado público que ya el irrespetar su conciencia alineándolo por donde conviene al Gobierno es cosa insignificante; ultimamente se ha llegado al caso de pasar a recoger su firma, quéralo o no en manifiestos de desagravio, listas de adhesiones, memorias dirigidas contra personas que se atrevieron a criticar alguna actitud del Gobierno, etc. Pero tal situación no debe ni puede continuar así.—Es necesario que se establezca en forma clara y terminante, que los funcionarios públicos son servidores de la NACIÓN, a la cual deben su lealtad, y no del gobernante; que los puestos públicos no deben ser prebendas y canongías para amigos políticos sino cargos de responsabilidad y sacrificio para los ciudadanos aptos, otorgados a base de méritos y no de simpatías; que para que se pueda exigir probidad absoluta en el manejo de los fondos públicos, y verdadero espíritu de servicio público a todo empleado o funcionario del Estado, debe garantizarse independencia, estabilidad y holgura económica.—

Para llegar a conquistar ese inmenso beneficio para la salud de la República, el único camino a seguir es el establecimiento del SERVICIO CIVIL.—Como aquí se ha hablado mucho de esa necesidad pero nadie ha concretado las bases con las que se podría iniciar esa institución, me voy a atrever a sugerir algunas ideas que puedan ser aprovechadas por quien informe el proyecto respectivo.—Analizaré primero la parte doctrinaria para luego enfocar concretamente la parte jurídica de nuestra legislación.—

Los principios generales por los que se rige el Servicio Civil en países como los Estados Unidos son: A) Todos los ciudadanos tienen derecho a aspirar a desempeñar eficientemente un cargo público, de acuerdo con el principio constitucional de que todos son iguales ante la ley.— B) Los nombramientos deben hacerse prefiriendo al más apto antes que al más adicto, mediante pruebas, imparciales y de libre participación, de capacidad entre todos los solicitantes; C) Los nombramientos no quedan firmes sino luego de un período de ensayo fijado en cada caso según las circunstancias; D) Los nombramientos y promociones los acuerda una Junta de Servicio Civil integrada por representantes de los diversos Partidos Políticos militantes, con absoluta autonomía.—Dicha Junta integrará los Tribunales de Examen que se requieran, contando con la colaboración de los Profesionales y técnicos de cada materia y luego designa la persona que resulte con mayor aptitud para el cargo vacante.—Igualmente levanta la información de incapacidad necesaria para poder destituir a un empleado del servicio civil.— E) En los puestos regionales se debe dar preferencia a los vecinos del lugar, y en los nacionales a los ciudadanos del país.— F) En ningún caso se puede destituir a un empleado por sus opiniones políticas no permitiéndose tampoco que intervenga en ella en tal forma que desatienda sus propios deberes.— G) En la información para remover un empleado debe oírse y recibirse la prueba que él aduzca a su favor.— H) Se establece el sistema de categorías en los sueldos, de ascensos y descensos en el personal según sus rendimientos y de pensión o jubilación después de cierto número de años de servicio o años de edad del funcionario.—

Las ventajas de ese sistema son, entre otras, la de mayor eficiencia en los servicios públicos encomendados a personas que conocen sus labores; mayor armonía de criterios y de actuaciones de la Administración, por estar encomendadas las resoluciones, por períodos largos, al mismo cuerpo de técnicos; ga-

rantiza la organización social y económica que debe orientar toda actividad política del Gobierno; crea la confianza del público en las medidas administrativas y fomenta su valiosa colaboración; permite el establecimiento de planes completos de organización que requieran varios años para su desarrollo definitivo; prepara técnicamente a los ciudadanos más llamados a desarrollar la labor administrativa, los que toman las cuestiones públicas como propias, y obliga o permite a los demás, desenvolverse en las otras ramas de la agricultura, el comercio, la industria, etc. con positivo beneficio para el país. En fin, organiza, orienta, y estimula las actividades nobles y evita o controla las perturbaciones o crisis producidas por la falta de criterio técnico en la resolución de las cosas públicas.—

En Costa Rica, el servicio Civil se puede adoptar fácilmente en el Poder Judicial, en donde ya rigen la mayoría de sus principios, y para establecerlo en las dependencias del Poder Ejecutivo se necesitaría: 1º) reformar el inciso 1º del art. 102 (hoy 117) de la Constitución Política que permite al Presidente de la República nombrar y remover libremente a los empleados públicos.— 2º) Declarar en interinidad a todos los que actualmente desempeñan cargos de ese Poder, para irlos adjudicando paulatinamente conforme se organicen los Tribunales examinadores y la Junta de Servicio Civil; 3º) Dictar la Ley de Servicio Civil que fácilmente reforma la Ley Electoral en el sentido de que por razones políticas no se puede destituir a ningún empleado público.— 4º) Revisar la Ley de Presupuesto y todas las demás disposiciones que puedan significar tropiezos al nuevo plan que ha de regir.

Desde luego, que los Militares no entrarían en esa ley porque ellos se rigen por el Código Militar, aunque valdría tal vez la pena iniciar algunas medidas para crear la carrera militar que sustituye la ley de servicio civil en esta clase de servidores del Estado.— Tampoco entran los Secretarios de Estado que son Funcionarios de carácter puramente político y de confianza del Presidente, ni las autoridades de policía judicial que por la índole de sus funciones y por estar investidos de autoridad, no pueden ser regidos por dicha ley, ni los diplomáticos o cónsules que también se rigen por otras normas: la carrera diplomática y la consular; pero sí es indispensable que ciertos servicios públicos como los teléfonos, correos, radios nacionales, empresas de transportes, Registros Públicos, Estadística, Catastro, talleres de Obras Públicas, la Imprenta Nacional, Contaduría Mayor, Paquetes Postales y otras muchas dependencias de las Secretarías de Fomento, Salubridad, Gobernación, Justicia, Hacienda, Educación Pública, con especialidad el Magisterio Nacional, Agricultura, etc., lleguen a tener una organización eficiente y técnica como la que tiene el Banco Nacional de Costa Rica, con el establecimiento del Servicio Civil.

JOSE FRANCISCO CARBALLO QUIROS

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa  
TELEFONO 6158

Sobre el Yunque

Cuando el presidente Calderón Guardia juzgó llegado el momento de dar sus últimos toques al complot electoral, se montó en un jeep y arrumbó a Peñas Blancas. Y en esa conferencia con su compadre Somoza, de un estrecho abrazo de los dos "populares" mandatarios, salió estrangulado el derecho a elegir que aún creía tener nuestro confiado pueblo.

Cuando el presidente "electo" quiere buscar inspiración para su obra de gobernante, la va a buscar a las fuentes de Montelimar. Así ha quedado el de Nicaragua, convertido en asesor técnico de nuestros presidentes. Es posible—y es alarmante—que el motivo de tal distinción, se base en el derecho que le asiste como autor del célebre postulado "la crítica pasa y el poder se queda en casa", sublime expresión del cinismo.

El señor Picado viene de Montelimar lleno de admiración. Le entusiasmó la obra administrativa del "hombre fuerte" porque a los hombres fuertes y de trabajo pertenece la política moderna. Le entusiasma que el gobernante de Nicaragua haya dado impulso a su empresa privada y a la empresa pública dentro de los postulados de esa "política moderna" y le entusiasman muchas otras cosas que vio en la democrática Nicaragua. Suponemos que esa definición de "política moderna" que en sí nada dice, no es la política social-cristiana que a él le sirvió de caballo de batalla. Porque el señor Picado no menciona las conquistas sociales del pueblo nicaraguense y la omisión es imperdonable. Acusa deslealtad para con sus aliados los de Vanguardia, y descortesía para con su huésped. Pensamos que tal vez el comunismo no exista en Nicaragua, pero nos resistimos a creer que sea por intolerancia del hombre fuerte que gobierna en ella. Es más posible que el fenómeno obedezca a que el pueblo nicaraguense lo tiene todo, y a nadie se le ocurre lanzarse a la conquista de lo que le dan servido.

Pero el señor Picado no nos lo dice, y nuestra duda queda en pie. Más bien diríamos, duplicada. Porque no sabemos si de este segundo abrazo presidencial van a salir maltrechas las conquistas sociales que unieron fraternalmente a la oligarquía podrida y al comunismo "depurador", ni tampoco sabemos si de ese abrazo van a salir para la sepultura nuestras esperanzas de rectificación administrativa que vendría a cohonstar la credencial espuria del presidente electo.

... Y es que el panorama tico no es para visto desde una fortaleza volante. Nuestros problemas no son para un hombre fuerte que empuja su empresa privada y la empresa pública sobre los mismos rieles. Nuestro problema es para estadistas honrados; para hombres capaces de restaurar la hacienda pública, que es la que el pueblo les ha confiado.

No necesitaba el señor Picado de ir a Nicaragua a copiar patrones de administración pública ni a buscar allá la solución de los problemas que están aquí.

La situación fiscal es pavorosa. La deuda pública alcanza una cifra fantástica. El presupuesto hipertrofiado exige medidas heroicas, y la solución de esos problemas no se va a hacer extramuros.

El país tiene derecho—porque en ello va su vida—de esperar del señor Picado un estudio serio y científico de sus problemas y un pronunciamiento categórico acerca de su solución. Pero que ésta se busque no en los feudos del presidente Somoza, sino en la realidad nacional.

JABON POLIDOR

PODEROSO LIMPIADOR de toda clase de objetos de uso casero, tales como platos, cucharas, cuchillos, tenedores, ollas de hierro, aluminio y cobre, así como artículos de cristal, porcelana y madera.

El JABON POLIDOR se consigue en todas partes a  
C 0.75 el pan.

HILOS

para

Coser, Tejer, Zurcir y Bordar

De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

Tienda El Buen Precio

Avenida Central — Frente al Mercado.

DE LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Teléfono 2311

Apartado 201



MIRANDO AL PASAR

## San José, Ciudad Sucia

Verdaderamente, estamos retrocediendo en más de un aspecto; la ciudad de San José, antes bastante limpia, se ha convertido en estos últimos años en una especie de emporio de la suciedad; y lo raro es que esto suceda ahora que el país está siendo gobernado por un doctor en medicina.

Pero hemos sentido una afirmación: la de que San José es una ciudad sucia, y estamos moralmente obligados a presentar los argumentos necesarios para comprobarla. Va el primero:

Quien haya pasado por el altamente simbólico monumento a la Democracia Costarricense—que está situado en la explanada de La Soledad—, podrá haber visto, a su costado sur, dos estaciones repletas de la basura que los barrenderos municipales recogen en las calles cercanas. Como hace mucho tiempo los dos estaciones están llenas, los empleados dichos ha encontrado muy cómodo seguir depositando la basura en el pavimento, al lado de los arcaicos y decrepitos estaciones.

Otro hecho observado es el siguiente: hace algún tiempo, habían distribuidos, en las principales calles de la ciudad, bien presentados depósitos para la basura. Estos, si bien no eran muy ocupados por el público, que en general prefería dejar cáscaras y papeles en el suelo, sí lo eran por los barrenderos, que tenían un sitio cómodo y bien acondicionado en donde colocar la basura que recogían, la cual era periódicamente removida de allí por los empleados encargados de su conducción al Cremato-

rio. Hoy no hay depósitos, y los barrenderos nos resultan como las ondas hertzianas; que sabemos que existen, pero nunca los hemos visto; y la basura sigue rodando por nuestras calles, en cuyos caños se encuentran confundidos los papeles, las cáscaras y demás sustancias resultantes del metabolismo orgánico.

Las cloacas merecen párrafo aparte: en honor a la verdad, en ciertas esquinas no se percibe su pestilencia, a pesar de haber sumideros en sus cercanías; pero en otras, la hediondez llega a ser insostenible. ¿Por qué hieden? ¿Es falta de limpieza? ¿Es defecto de construcción? No podríamos contestar a estas preguntas, puesto que no somos técnicos en la materia toca a la Municipalidad, si así lo juzga conveniente, el aclarar este punto.

Toda esta basura, toda esta podredumbre en las calles de nuestra ciudad capital, ha favorecido enormemente la propagación de moscas, plaga que hoy es insufrible por lo que molesta, como vehículo preferido de muchas y graves enfermedades.

Y al hablar de enfermedades, no podemos pasar por alto a la más terrible de todas, y la cual se dice está tomando alarmantes proporciones: la lepra.

Los periódicos han informado el descubrimiento de nuevos casos, lo cual ha llenado de alarma todo el país. Pero aquí cabe también hacer algunas preguntas que lógicamente vienen a nuestro pensamiento: ¿Se esterilizan debidamente las aguas que salen del Leprosario y desembocan en el Tiribí? ¿Se ha man-

ANTES DE COMPRAR SU LOZA, VISITE

# Alfarería Tica

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

## Quiénes son los verdaderos CULPABLES

(Escribe José Francisco Carballo Q.)

Es muy corriente oír en boca de personas de diferentes categorías y de diferente rango cultural, en forma tan repetida que ya ha llegado a constituir un dicho, la crítica haciéndose responsable al pueblo de todas las liviandades, de todas las corrupciones y de todos los desbarajustes, políticos y económicos, que ha venido padeciendo del año 89 a la fecha.

Este errado criterio ha dado base a que se tome, como una verdad que no admite discusión, el hecho de que "cada pueblo tiene el Gobierno que se merece", y sin proceder a analizar esa sentencia, sacan del mismo una serie de deducciones falsas, una de las cuales es la de atribuir a una supuesta complicidad popular la razón

tenido en todos los casos inquebrantable la clausura para los enfermos asilados? ¿Se ha permitido vender fuera del Asilo las legumbres y frutas cosechadas dentro de éste?

Vigilen las autoridades, investiguen estos puntos, que cuando se hacen preguntar... algo raro debe haber.

Deseábamos haber hablado únicamente de las moscas y de las sucias calles de nuestra capital; pero el curso de nuestro pensamiento nos condujo al tercer tema. Ojalá no haya sido en vano.

Observador.

de existir de todas esas desvergüenzas, y buscan, basados en la pretendida complicidad, la más completa justificación al peculado, a la corrupción y a todos los demás parásitos que están arruinando la nación.

Falsas apreciaciones y falsas deducciones. Pensamos que a nuestro pueblo no puede hacerse responsable único y exclusivo de los desmanes de sus mandatarios; admitimos que, en parte, tiene responsabilidad, pero limitada; y esta responsabilidad no alcanza a cubrir la desvergüenza e ineptitud de quienes lo gobiernan, porque el grado de culpa es de omisión y no de acción y es así como ha podido pecar por inhibición, por indiferencia, por cobardía o por simple tolerancia, pero en ningún caso por intención directa de hacer el mal. De ahí que el pretender acusarlo de forjador consciente de su propia desgracia, constituye una gran injusticia, porque en mayor parte sólo es víctima de su debilidad, pensamos nosotros.

El pueblo es víctima y no víctima. Es, y ha sido, víctima de dos factores que desde hace muchos años han venido arraigándose cada vez más en las conciencias y minando, con tenaz y criminal labor de zapa, las buenas costumbres públicas y las tradiciones políticas y democráticas: el mal ejemplo, primero, y la incitación descubierta, después, de parte de sus diferentes mandatarios, de sus prohombres u hombres superiores, de todos aquellos que por su mayor cultura y posición económica más desahogada, eran, y son, los más llamados a servirle de guías y mentores. El pueblo es en su gran mayoría sano y confiado. Pero la desmedida ambición de todos esos hombres (mandatarios y hombres superiores) por escalar los más altos cargos públicos, o para sostenerse en ellos, a como haya lugar, sin sujetarse al desenvolvimiento democrático de la selección y la elección, lo han convertido en escéptico a fuerza de engaños y demagogia, y como para conseguir la satisfacción de sus ambiciones personales han debido contar con el pueblo y su respaldo electoral que expresado en forma democrática y libre no les da el resultado apetecido, entonces, necesitando sea como fuere, ha recurrido y recurre a la imposición o a fraude, o a ambas cosas juntas. Esto con sus secuelas de corrupción y en-

gaño y envilecimiento, dando lugar a la formación de una bolsa negra que se abre cada vez que se inicia una campaña política, y en la cual los valores a negociar son los votos, las ofertas inconfesables, el ofrecimiento de prebendas y empleos creados ad hoc y bien remunerados así como la inversión de grandes sumas para poder salir electos o mantenerse en el cargo, que luego se reintegran por medio de la venta de leyes o los asaltos al tesoro público. Esta "institución" ha sido creada no por el pueblo sino por quienes lo gobiernan y para su exclusivo beneficio.

En esta forma, el pueblo, desengañado y desorganizado, recurre a las urnas electorales con la mirada puesta en su interés personal ya que le es impedido elegir a aquellos que serían garantía de un mayor desarrollo del progreso nacional, y como consecuencia, de un mayor bienestar general.

Pero queda claro, que no siendo el pueblo el autor responsable de sus males el que proceda como queda expuesto no significa aceptación de ese estado de cosas; cuando más, lo que ha hecho ha sido aprovecharse de él, por falta de quien lo guíe y ante la imposibilidad de desterrarlo; lo cual tampoco significa que nuestro pueblo haya hecho dejación de sus aspiraciones íntimas y que no tenga capacidad de seguir una bandera de reivindicación y rectificación. De esto estamos plenamente convencidos. Ahora nos toca convencerlo, de que no habrá más engaño y de que, si bien es cierto que hasta ahora le ha faltado entereza para acabar con los vicios y viciados que a su volta viven y que si bien es cierto que por su inercia ha tenido que soportar los gobiernos que se merecen,—pero que en el fondo de su conciencia no desea,—también es cierto que puede llegar a acallar totalmente con todos esos malmediante su organización dentro de un partido ideológico de acción permanente en donde encuentre: asilo seguro a todas sus aspiraciones, garantía absoluta de su realización, dignidad, probidad y responsabilidad. Y el único partido ideológico organizado en Costa Rica que llena y satisface esas inquietudes es ACCION DEMOCRATA. A él, pues, debéis afiliaros, pueblo costarricense si queréis que nuestra patria no perezca.

SEÑORA VISITE NUESTRA EXPOSICION DE CERAMICA

# Alfarería Tica

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

## Don Teodoro Picado no es agradecido

no había Manuel Mora. Hizo ver lo grandioso de ese día, dedicado a los trabajadores y sus conquistas, y terminó en medio del entusiasmo general.

A tal grado llegó el entusiasmo del comunismo en ese momento, que el verdadero presidente, por su elocuencia y por el espíritu que sabe inyectar a las masas, pareció señor don Manuel Mora. En efecto, terminada la reunión fue sacado en hombros del Templo de la Música y llevado rágicamente por las calles, mientras el presidente cristiano quedaba apenas rodeado por los cuatro gatos, que en realidad significan los que forman el cortejo oficial.

En realidad no sabemos si el doctor engañó a Mora o Mora engañó al doctor. Lo cierto es que pocos días después el líder del comunismo pudo pronunciar estas palabras: "hemos logrado atraer al Presidente hacia el pueblo", lo cual podría traducirse, hoy que muchos hechos han pasado, "hemos logrado socializar al cristiano doctor Calderón Guardia", con lo cual se completó el emblema de su política, que ya entonces vino a ser "cristiana" y "social".

Después que el "electorado" costarricense le dió a don Teodoro semejante votación, es imperdonable que este futuro gobernante no haya tenido un gesto de gratitud para este pueblo que en forma tan unánime y espontánea puso su destino en manos tan inmaculadas. Pueblos como Coronado, para citar uno de tantos que dió al popular candidato una votación de 1000 y más votos contra 46 de su impopular contrincante, por qué no había de merecer una visita del Presidente que tan espontáneamente eligiera? Qué costaba al distinguido repúblico largarle un día de tantos en una jeep a alguno de esos lugares donde la totalidad del electorado lo ungió mandatario, y donde su oponente obtuvo 0 votos?

Pero no pensemos mal, Don Teodoro no es ingrato. Tan pronto obtuvo la victoria se dirigió a donde debía dirigirse. Lo llevó allí sus buenos sentimientos, su lógica y con-

secuente gratitud: fué a MONTE-LIMAR. Allí fué a visitar al Protector. Esa misma trayectoria la han recorrido, pobres, Antonescu, Quisling, El Regente Horty y Laal y otros al Cuartel del Furber, protector también de estos cínicos.

Peñas Blancas, Montelimar, estaciones del via-cruces de la ciudadanía costarricense. Pueblo nicaragüense nos une el presente, nos reclama un futuro. ¿Donde nos juntaremos?

## EL POLITICO

III  
Habla y escribe bien el político; o no sabe hablar ni escribir. Pero en ambos casos gusta de la hojarasca que no le comprometa con la promesa del fruto. Parece que ya va a

decir su palabra eficaz, más no la dice. Si polemiza, sus argumentos son ad personam, o recorre a las lejanas analogías, para demostrar que no está solo en su situación, por lo (PASA a la página 4)

BELLEZA, CALIDAD Y PRECIOS MODERADOS. LEMA DE

# Alfarería Tica

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

## Salsa Inglesa

# Worcestershire

PRODUCTO DE INSUPERABLE CALIDAD.

Mejora el gusto de sus comidas. Estimula su apetito:

COSTA RICA PACKING CO

# Un Anhelado Viejo

Escribe Federico Ferrández Güell.

Estamos en plena oligarquía no obstante un deseo de establecer en Costa Rica, la pureza del sufragio y el respeto al derecho público.

Esta conquista democrática, la más hermosa de todas, no se ha conseguido todavía en nuestra patria.

Si el pueblo, a quien se le llama soberano, no elige con entera libertad sus gobernantes, ¿para qué tanta farsa? ¿Qué ocurre pues, en el mundo? ¿Quiénes son los portadores de la razón si la carcoma invade en todas partes, y los ideales levantados no sirven más que para aumentar el número de los mártires?

¿Para qué fingir lo que no se es? ¿Por qué retroceder en vez de adelantar? ¿No está el mal en el egoísmo y en la conveniencia de unos, de descomponer, lo que otros componen? Si es así, ¿dónde están la verdad, la justicia, la razón y el derecho por los cuales se han teñido de sangre periódicamente los mares, las ciudades, los caminos, las campiñas y los hogares? ¿Cuándo habrá en el mundo un ajuste bueno de las cosas? ¿Cuándo se sentirá en todas las naciones un acendrado civismo? ¿Cuándo los pueblos serán verdaderamente soberanos? ¿Será esto verdad, o sueño amable? Mas, esta anciana pluma como quiera que sea se aloja en las toldas cívicas de los

jóvenes altivos y decentes de Costa Rica. Allí está para recordarles a ellos como a todos los costarricenses, que desde antaño ha existido en Costa Rica un anhelo marcado de purificación del sufragio, y del respeto al derecho del pueblo, como lo dicen las notas y las letras de dos himnos que en un tiempo sacudieron el ánimo público.

Helos aquí:  
Himno del Partido Constitucional del año 1889. — Candidato: Licenciado don José Joaquín Rodríguez.

De la Patria en el ara bendita, libertad, ciudadanos, jurad; escuchad a la Patria que os grita: ¡libertad!, ¡libertad!, ¡libertad!

Tiempo es ya, de surgir a la vida, tiempo es ya, de llamarnos hermanos; guerra a muerte a los viles tiranos que azotaron del pueblo la faz. Los que en Rivas al mundo probaron,

(ron Los que en Rivas al mundo probaron, el amor a esta "Tierra" indomable; bajo extraño poder, repulsable, nunca, nunca, pondrán la cerviz.

¡Hurra, pueblos, valientes y honrados, hermanos alzad vuestros frutos;

y jamás un intruso se siente de la Patria en el solio de honor.

NOTA: si existiera algún error en estos versos es debido a que quien los reproduce los aprendió hace más de cincuenta años.

Himno del Partido Republicano del año de 1896. No tenía candidato hasta que al final aceptó la candidatura don Bernardo Soto.

Grande amor por la Patria sentimos, que mostró su valor y pericia; y por eso en la lid nos unimos persiguiendo el honor, la justicia.

Costa Rica a sus hijos hoy llama, a su grito ocurramos muy presto; el honor nacional nos reclama hurra, pueblos, buscad los aprestos.

No os dejéis seducir por dinero, preciso es que el derecho se ejerza; ¡hurra!, pueblos, la Patria es primero, no os dejéis ultimar por la fuerza. Si un audaz ambicioso se empeña en llevar nuestra Patria a la fosa; ¡hurra!, pueblos, mostradle la enseña que en un tiempo flameó en Santa

## SOLUCIONE SUPROBLEMA. COMPRE OLLAS TERMICAS EN Alfarrería Tica

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

DE LOS NOMBRES QUE SE IMPONEN A OBRAS PUBLICAS (Viene de la Pág. PRIMERA)

Esos nombres de tiranuelos, impuestos a obras de la nación, recordarán sólo la muerte que el liberticida trajo para las instituciones y para las más caras libertades de los hombres.

Pueblo, no permitáis que se le impongan nombres indeseables a las obras costeadas con vuestro honrado sudor y cuando ello se haga por la razón de la fuerza, o por la fuerza del reloj, entonces aprovechad la primera oportunidad que se os presente para borrar el nombre del indeseable y maldecir su memoria.

## EL POLITICO...

(Viene de la pag. TRES) tanto fué defendible, legitima; por tanto, justa y honorable.

La moral y sus principios políticos, sociales y económicos, guardados están, como los uniformes de gala, para los días de la airada oposición. Sin escrúpulos para hacer mañana, él mismo, lo que hoy, desde eu Sinaí, condena.

La escala con que el Político ambiciona arriba al poder está hecha de virtud y de vicio, de mentira y de honor ajeno, de vergüenza y de impudor, de adulación y de calumnia, de

generosidad y de avaricia de documentos fidedignos y de interpretaciones falaces. El conculcador de la cumbre vuélvese víctima propiciatoria en la llanura.

Su voluntad de apariencia es tan grande como su voluntad de poder. Si es funcionario, los subordinados hacen la obra, desempeñan la función: el Político recoge los aplausos. Se sirve de los hombres de letras, o de ciencias, para sus discursos y sus defensas; sus proyectos de ley, para sus mensajes y proclamas y memorias; pero en la íntima realidad de su vida lo diseña y les paga con piltrafas. "Dales—decía alguien—lo bastante para que no mueran de hambre; pero no tanto que puedan volverte la espalda.

Los más de estos políticos son criaturas del periodista. Pero cuando suben a palacio, ¡ay del periodista! si no ha logrado labrarse una fortunita o un renombre, porque entonces apenas alcanza a ser alfombra para el Político. Sobre todo, si no se hace temer.

IV Cualquiera que sea la forma de gobierno que se haya dado un pueblo, no ha podido nunca desentranarla de las finanzas o de la economía indispensables para sufragar los gastos del Estado. Esta es, la ciencia de la recaudación de las contribuciones es una rama de la Política.

De allí que haya también una política de las contribuciones, con la cual el Político en el poder puede amenazar toda la economía de un pueblo. Desde fines del siglo diecisiete hasta principios del diecinueve, cuando el liberalismo económico

### EN MAL ESTADO LAS CALLES DE SAN PEDRO DE MONTES DE OCA

Nuestro activo Agente en San Pedro de Montes de Oca, nos informa que hay inconformidad en el vecindario debido al mal estado de las calles y aceras de la localidad.

En la esquina de la Iglesia hay un caño que representa un grave peligro para los transeúntes, pues hay grandes huecos. Llámamos la atención a la municipalidad local para ver si arregla tales defectos.

## A LOS MIEMBROS DE ACCION DEMOCRATA DE TODA LA REPUBLICA PRIMERA CONVENCION NACIONAL ANUAL ORDINARIA

De acuerdo con lo dispuesto por el artículo siete de nuestro Reglamento Interno, se convoca a los miembros de ACCION DEMOCRATA a la primera Convención Anual ordinaria, que habrá de celebrarse el día 15 de mayo del corriente año, en esta ciudad.

La orden del día, para el desarrollo de la convención, es la siguiente:

- 1.—Instalación de la Convención;
- 2.—Informe del Comité Ejecutivo sobre la labor realizada por ACCION DEMOCRATA, desde su fundación hasta la fecha;
- 3.—Elección del Comité Ejecutivo que fungirá durante el próximo periodo reglamentario;
- 4.—Iniciativas y ponencias de los electores;
- 5.—Reformas al Reglamento Interno;
- 6.—Estudio y determinación de la línea de conducta de ACCION DEMOCRATA; nuestra posición frente a los problemas y la política nacionales.

San José, 15 de abril de 1944.

COMITE EJECUTIVO DE ACCION DEMOCRATA

## TOMESE CONFORT. VISITE

# Alfarrería Tica

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional

En nuestro tiempo esa política afecta el conjunto de la estructura de los negocios en general, facilita o dificulta las condiciones de vida de la Comunidad. Y expresándolo de otra suerte, habría de decirse que la política abarca toda la economía de la nación, así como sus finanzas.

Ha comenzado, pues, el Político de nuestros días a trastornar las empresas y los negocios, porque a causa del carácter económico de éstos, el político puede llegar a tenerlos a su alcance. Sin la buena voluntad del gobernante no prosperan las empresas. Hay licencias, impuestos, competencias favorecidas, protección, monopolios para los suyos, para sus amigos, para sus socios en sus propias empresas.

En otras palabras, se ha hecho carrera de obstáculos el libre curso de las leyes económicas de otros días. De allí la intervención del comercio, las industrias y las finanzas en las agitaciones de la política; del modo mismo que que ésta interviene en las finanzas, las industrias y

el comercio. Cesación de su independencia, por la intromisión del político.

Esta es práctica antigua. Sólo que en nuestro tiempo ha dejado caer la máscara de vergüenza tras la cual antes se encubría.

Se enriquece hoy el político afortunado, porque a la zaga de sus triunfos viajan proposiciones de nuevos fáciles y honestos negocios, de compras de ocasión, de sociedades en la que por lo menos uno de sus miembros alza bandera de escrúpulos para guardarse de la corsaria calumnia. Y como las manos del triunfo saben abrir puertas de crédito, vaga con promesas el político la realidad de sus tierras y de sus ganados y de sus industrias y de sus casas. El Político tiene propietario, tratante, o banquero, o industrial.

En el Político de la hora presente está disfrazado el tratante de negocios fáciles, el especulador en tierras, el inversionista en industrias, el jugador a la Bola. Para todo lo cual se aprovecha de las informacio-

nes confidenciales que le bajan de las alturas o le suben del mundo de las necesidades y de las apreturas.

Sin embargo, no lucha como el hombre de negocios, no se aventura como el hombre de empresa, no juega ni especula con su propio ingenio. Su buen éxito es tributo a su pasión política. Cuenta, por otra parte, con la silenciosa colaboración de otros que, como él, codean por enriquecerse. A éstos queda confiado el trabajo. Para el Político, honra y provecho. Porque él es la égida que ampara; el sésmo pronunciando a la sordina que abre los zagueros postigos de los buenos negocios.

No es su camino el paciente trabajar, la lenta acumulación de ahorros que comporta privaciones. El posee la asegurada promoción de que los negocios llamarán a su despacho, o a su mesita de cocktails. Una sobremesa puede valer de mil a cien mil duros bananeros.

## El Mar Atlántico

Tiene el gusto de ofrecer a su clientela y público en general

Un Surtido Completo de Cristalería Fina

## La Hora Actual

De Juan Cacique.

En la República Argentina, como aquí, surgió un gobierno a raíz de un tipo de estado, y no por la voluntad popular. En Argentina, como en algunos países de Centro América, impuso el militarismo, pero aquí, sin ser militarismo dueño y señor, las armas impulsieron al gobernante a costar varias vidas que pagaron tributo a la honradez. Ahora, nos preguntamos: Puede el nuevo Gobierno de Costa Rica reconocer al de la República Argentina y viceversa? No, será la respuesta categórica. No podrá haber reconocimiento legal, cuando no se es libre por libre voluntad del pueblo. Nos podrá cuidar de reaccionarios, que no comulgamos con la misma de su pensamiento, pero es justo que se sepa que mientras no haya libertad de sufragio y se prive a los ciudadanos de emitir su pensamiento con honradez y lealtad, no puede haber de democracia.

doreña, nacida del desconcierto y de la desconfianza que va creando el actual mandatario. Y esa inconformidad nació a raíz de las últimas elecciones forzadas en que triunfó el actual mandatario, para regir por cuatro años más los destinos de su pueblo.

Y si allá, la inconformidad prendió los carbones del decoro que parecían apagados por el olvido, aquí con un mayor temor, vemos lo apacible que vive la ciudadanía como si nada hubiera pasado. Pero es bueno recalcar que mientras no se remuevan las cenizas que cobijan el rescaldo medio encendido, mientras no se maltrate de palabra o de hechos a ciudadanos conscientes y trabajadores habra paz en esta Costa Rica.

La hora actual que vivimos, hora de angustia para la ciudadanía de todo el continente debe ser el mejor vigilante que alerta está presto a defender el decoro y la dignidad de la Patria.

## Los mejores FIDEOS

Pídalos al Teléfono 5119

Elaborados con la mejor harina y los más puros ingredientes.

Exquisito gusto y gran rendimiento.

Pruébelos y Exíjalos